

# *comentarios Bibliográficos*

Psicoanálisis Abierto  
Octavio Fernández Mouján  
Págs. 318 – Septiembre 2005  
Vergara Ediciones

Resulta difícil sustituirse a hacer una reseña o intento de resumen del libro del Dr. Fernández Mouján, por lo comentado que está toda la obra en su íntimo, y su necesidad de aprehenderla de la misma manera unitaria. Pesa individualmente el lector necesaria atreverse por si solo ese pensamiento, con otras cosas para que se curapla uno de los postulados del mismo sobre el psiquismo.

Desde hace algunos años, se ha vuelto casi un lugar común oír que el psicoanálisis está en crisis, o que va a ser reemplazado por las terapias de la conciencia o por tratamientos farmacológicos. Cuando uno lee este libro de Octavio Fernández Mouján se da cuenta porque no es cierto.

Este libro contiene una teoría que pone en evidencia y unidad sobre lo humano, siendo, sin embargo, lo un-

trario de cerrada. Brinda, por lo tanto, una ocasión para interrogarnos sobre la realidad de esa entidad que se suele denominar "el hombre". Aunque bien se podría decir de su pulganza.

Esta teoría exige del hombre una actitud comprometida con su origen hacia la verdad, y con el trámite que implica desarrollarse de manera valiente y "abierta", particularmente hacia los demás. En ese sentido la realidad hacia la cual la teoría Fernández Mouján nos va, y su comprensión por parte de los sujetos, pondrá en relieve pues cada una cierta dirección en su vida, en que el hombre se mado en general, de un modo casi ontológico, casi un des-existir, ya por el peso de una carga social injusta que la preexiste y se le impone, ya por embriagarse con su sarcasmo y renunciar a sus trascenderencias, concepción este último que no debe emparentarse necesariamente a un destino místico.

Puede pensarse que toda teoría sobre el psiquismo es la manifestación de un deseo de quien la plantea, pero que se hace verdad cuando va enlada a los hechos por obra de la claridad y la redicción sobre los resultados terapéuticos, como en este caso, además de la objetividad de los resultados experimentados mencionados.

Este libro es sin duda la exposición de una teoría. Pero de un modo importante, también la puesta en precisión de un pensamiento, lo que permite entender y apreciar mucho más la obra articular del autor y de su esfuerzo continuo y constitutivo.

Evidentemente, la teoría de la participación y la teoría de la causalidad, son herramientas previas creadas por Mouján, que conjuntamente con la concepción sobre los cambios de paradigmas, le permiten avanzar en la idea de un psicoanálisis abierto.

Es de destacar la riqueza clínica que se acusa a cada

paso y que encierra en los dichos vivos el origen de sus ideas teóricas. Se desata su aproximación a las neurociencias y su relación con el psicoanálisis abierto, porque abra el concepto establecido biología e interiorista de la neurociencia, hacia lo exterior.

Hay innumerables autores presentes en su trabajo, como corresponde a sus hombres que no reacia de sus filaciones. Pero no se trata de un apoyarse en ellos, sino de un diálogo que es la manifestación misma del pensamiento. Esto implica a veces, en los diálogos interdisciplinarios, modificar teorías, y otras, en diálogos extradisciplinarios, la cercosa con peñascamientos sobre nuestras temáticas mentales que provienen de ámbitos diferentes, incluso metafísicos, lo que le otorga al todo un auge de confrontación que obliga al lector a esforzarse en una lectura crítica y que lo involucra como un participante más en el diálogo del autor y sus interlocutores.

Reciendo también en acto de lectura, diputando de pato, la partición y la crisis vital de cada uno suyo por los acusados o los desacuerdos con esos interlocutores.

Este libro amea *como necesidad de "abrir"* el psicoanálisis a los nuevos para dignos sobre la realidad. Para ello es necesario repensar la metapsicología. No es el sentido de rechazarla sino que no sea obstáculo para pensar libremente a partir de una conciencia ampliada por un inconsciente cultural. Este inconsciente incluye una ecología distanciada a lo ya dado. Para ello es fundamental partir de la compleja realidad viva donde "todo tiene que ver con todo", anhelando autosupervisión con todo y todos.

La idea no es un desarrollo sistemático que pretenda *correr* una teoría, sino todo lo contrario, repartir conceptos extuidos de diferentes teorías y las propias "islas" en diferentes contextos. Esto permitirá integrar las ideas con la vida du-

cente en la realidad hoy aceptada en los nuevos paradigmas. Así como todas las cosas particulares de una realidad dada, también toda teoría o idea entraña de ellas, participan entre sí pretendiendo crear nuevos trópicos y enriquecer las teorías puestas en juego. También rocejar fructuosa entre diferentes disciplinas con la finalidad de que la interdisciplina sea un instrumento enriquecedor del pensamiento y no un obstáculo por tener a la artemiplacina. Participando de esa realidad compleja, acontece el enjambre de nuevas formas que desarrollan y expanden la realidad cierta. La interpretaría desde este campo de la realidad cándidos, da cuenta de la inmediatez de la experiencia previa a toda representación. Símbolo vivo o "imaginación creativa" que permitirá realizar hipótesis que luego prueba que corre las vicisitudes de la ciencia demostrando en ella ciencia clínica y consecuencia científica.

Festival de la Psicología N° 44 (SIGI) marzo 2006

P.8

## Psicoanálisis abierto [artículo]

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Psicoanálisis abierto [artículo]

### FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

### INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile